

Conférences JANVIER 2026

Amphithéâtre de l'IUT, 50 av de Bordeaux – de 18h à 19h30

Mardi 6 janvier → Amphithéâtre de l'INU Champollion – 35 av. du 8 mai 1945 Rodez

La conquête du cœur

Yves GLOCK - Docteur ès sciences. Professeur honoraire de chirurgie cardio-vasculaire à l'Université Paul Sabatier. Ancien chef de service de chirurgie cardio-vasculaire au CHU de Rangueil

LE CŒUR : cet organe au symbolisme universel très fort a fait l'objet d'une conquête chirurgicale relativement récente. Le Pr Glock présentera donc un aperçu de cette conquête difficile, douloureuse, opiniâtre dont les héros sont autant les malades que les « praticiens-pionniers » courageux : celle du Cœur humain ! Les noms des protagonistes de cette aventure humaniste sont peu connus du grand public mais nombreux sont ceux qui ont pu bénéficier de leur abnégation et de leur témérité en tant qu'opérés du cœur et/ou des vaisseaux. Ces pionniers ont façonné une spécialité née lors de la seconde moitié du XXe siècle et qui, à l'aube du XXIe, continue à évoluer et demeure pleine d'avenir.

Jeudi 8 janvier → Amphithéâtre Champollion

Camille Claudel

Mireille LARROUY – Professeur de lettres

Camille Claudel est née trop tôt dans un monde trop vieux. Après 30 ans d'une création artistique reconnue par ses pairs, 30 années d'internement... Qu'en serait-il aujourd'hui, un siècle plus tard ?

Mardi 13 janvier → Amphithéâtre Champollion

Chevaux, ânes et mulets : les équidés dans la Grande Guerre

Adeline DUMONT - Historienne

Les équidés ont payé un lourd tribut lors de la Première Guerre mondiale : mobilisés et réquisitionnés pour porter les soldats au front, tirer les canons, assurer le ravitaillement, ils sont à la fois la figure « humaine » de la guerre et ses victimes. Les traitements qui leur sont réservés, bons ou mauvais, sont révélateurs de la mentalité et des nécessités d'une période de conflit. En revenant sur leurs parcours, depuis leur réquisition jusqu'au front, nous aborderons d'une façon différente la Grande Guerre, en passant par ses coulisses, lui donnant ainsi un éclairage différent.

Jeudi 15 janvier → Amphithéâtre Champollion

Émigration des Français en Algérie au XIXe siècle

Andrée DIJOU-CZERNY – Ancienne professeure agrégée de lettres

On estime généralement à une quarantaine de millions les Européens ayant migré au XIXe siècle pour d'autres continents, surtout pour l'Amérique, du Nord ou du Sud, mais aussi pour "l'Afrique" c'est-à-dire pour l'ex-"Régence d'Alger", après la prise de cette ville en juillet 1830. Le premier aspect de cette émigration est politique : pour Louis-Philippe Premier, c'est l'hésitation qui domine d'abord. Que faire de cette ville et de ce territoire ? Les décennies 1830 et 1840 vont être déterminantes pour le choix politique de la colonisation. La conférence joint à cet aspect politique celui, concret, des départs : comment les autorités ont-elles incité à l'émigration, pourquoi des milliers de Français ont-ils choisi de quitter pays et parents, quels itinéraires ont-ils suivis, qu'ont-ils trouvé à leur arrivée dans un territoire largement inconnu ?

Lundi 19 janvier - salle A 302 à 17 h 30

Cercle des lecteurs : Activité mensuelle gratuite

Lire et approfondir (ouvert à tous les adhérents) – Débat autour du livre "Le désir dans la cage" d'Alissa Wenz

Mardi 20 janvier

Actualité des COP – Le dérèglement climatique

Jean-Yves CANEILL - Ancien directeur de la stratégie climat EDF, directeur Carbonne 12

L'Accord de Paris, en 2015, sur la régulation des émissions de gaz à effet de serre est inédit sur le plan juridique compte tenu de la diversité des acteurs en présence. Mais pourquoi est-il si difficile de rendre rapidement ces décisions structurantes ? Quels ont été les points de bascule des discussions qui ont été décisifs ? Quelles sont les clés pour comprendre pourquoi ce processus est si résilient aux chocs ? La conférence s'attachera à déchiffrer comment se fait la mise en œuvre, quel est le rôle primordial de la géopolitique et dressera un bilan à partir des résultats de la COP 30 au Brésil.

Jeudi 22 janvier

La fibromyalgie : une maladie rhumatismale mal reconnue et difficile à traiter

Bernard LACAZE - Docteur rhumatologue à Rodez

La fibromyalgie est une maladie rhumatismale chronique, complexe, musculaire et articulaire, mal reconnue et de traitement difficile. C'est une maladie fréquente qui associe des douleurs évoluant depuis plus de 3 mois, une fatigue et des troubles du sommeil. Sur le plan épidémiologique, cette pathologie touche 2 % de la population française, essentiellement des femmes. Cette maladie est reconnue par l'Organisation Mondiale de la Santé. Comment en faire le diagnostic (examen clinique, biologique et radiologique) et quels sont les diagnostics différentiels (polyarthrite rhumatoïde...) ?

Mardi 27 janvier

Culture et musiques des rivages du Danube

Christian FROMENTIN - Musicologue, violoniste et compositeur

Le Danube naît en Allemagne dans la Forêt-Noire et se termine par un vaste delta sur la mer noire. Avec ses 2 852 km de long, il traverse dix pays et passe dans plusieurs capitales de l'Europe centrale, orientale et méridionale (Vienne, Bratislava, Budapest et Belgrade). Il est le fleuve le plus cosmopolite au monde et le plus long de la communauté européenne. Sur le plan musical, il fut le berceau de nos musiques classiques et contemporaines et témoigne d'héritages multiples tant occidentaux qu'orientaux. Cette conférence est illustrée par de nombreuses photographies et vidéos.

Jeudi 29 janvier

Les Ruthénois et les réfugiés de la seconde guerre mondiale (1939-1945)

Christine CHEURET – Généalogiste professionnelle

Comment les habitants de Rodez ont-ils fait face à l'afflux des réfugiés pendant la Seconde Guerre mondiale ? Entre réquisition de logement et repli dans la famille, où étaient logées ces personnes déplacées, et quel a été l'impact sur la vie ?